

Les Pays-Bas sont un petit pays où les importateurs et les négociants en fruits de mer, relativement nombreux, pratiquent la plus grande discréption au sujet de leurs transactions internationales. Des campagnes de publicité périodiques sur la valeur nutritive des produits de la pêche ont contribué à un regain de popularité du poisson dans un pays où la consommation par habitant, à 14,5 kg, est relativement modeste. Toute hausse des prix se répercute sur le niveau des importations de poisson, bien que le pouvoir d'achat élevé, aux Pays-Bas et dans les pays voisins, soit un facteur déterminant. Néanmoins, le homard reste un plat cher sur la carte des restaurants néerlandais.

NORVÈGE

Le marché norvégien du homard est restreint, mais en expansion. La demande provient principalement des restaurateurs et des traiteurs, qui achètent des homards vivants. Il y a une demande limitée pour le homard congelé, en saumure ou en sacs individuels, destiné au marché de la consommation. La Norvège exporte des quantités non négligeables de homard frais ou réfrigéré, avec des expéditions de 20 tonnes métriques en 1992, pour une valeur de 525 000 \$ US.

Débarquements norvégiens de homard (valeur exprimée en NKR)

<i>Année</i>	<i>Tonnage</i>	<i>Valeur</i>
1990	33	3 885 000
1991	35	3 951 000
1992	27	3 245 000
1993	28	3 448 000

Source : Direction des pêches de Norvège

La Norvège pouvant satisfaire à la plus grande partie de sa demande intérieure, les importations sont minimales en regard de la consommation totale de poisson et de fruits de mer. Il y a tout de même des espèces et des produits pour lesquels les fournisseurs étrangers pourront trouver des créneaux sur le marché norvégien. Voici les cours du homard local en date d'octobre 1994 : pour le homard vivant de tailles variant de 400 à 1 200 g, le pêcheur recevait du grossiste 135 NKR le kilo. Les prix de gros du homard local variaient entre 220 et 290 NKR le kilo, et les prix au détail comportaient une majoration d'environ 100 %. Les prix du homard congelé importé du Canada étaient de 15 NKR pour 175 g et de 27 NKR pour l'emballage de 300 g, les prix de gros étant respectivement de 20 et 37 NKR le kilo; les prix au détail, variables, comportent une majoration de plus de 100 %. Les négociants norvégiens mentionnent pour le homard vivant importé du Canada les prix suivants : 5,15 \$ CAN la livre (petits homards), 139 NKR le kilo dans le gros et environ 250 NKR le kilo au détail.

Importations norvégiennes de homard (en tonnes)

<i>SH</i>	<i>Description</i>	<i>1991</i>	<i>1992</i>	<i>1993</i>
0306.1200	Homard congelé	190	283	147
	Importations du Canada	147	208	131
0306.2200	Homard non congelé	76	71	47
	Importations du Canada	6	15	17
	Importations totales	266	354	194
	Importations du Canada	153	223	148

Source: Bureau norvégien de la statistique

En raison de l'insuffisance relative des prises intérieures, il y a sur le marché norvégien des débouchés pour de petites quantités de homard vivant importé. Le principal fournisseur étranger de homard en Norvège est l'Écosse. Les produits importés sont distribués par des grossistes auprès de quelques détaillants dans la région d'Oslo. En théorie, le homard vivant doit être bouilli au port d'entrée, mais les autorités norvégiennes acceptent que la cuisson ait lieu après distribution. Des fonctionnaires norvégiens nous ont déclaré que l'on ne pouvait en Norvège entreposer le homard vivant dans des viviers.